
Conselho Municipal de Meio Ambiente – CONSEMAC
Câmara Setorial Permanente – Fundo de Conservação Ambiental – CSP-FCA

ATA DE REUNIÃO 

REUNIÃO: 139ª Reunião Ordinária                                      DATA: 16/12/2020

INÍCIO: 14 h                                                                TÉRMINO: 15 h

LOCAL: SMAC/ Reunião realizada de forma virtual através de aplicativo próprio.
COORDENADOR: Marco Antônio Barbosa – SENGE/RJ.

RELATOR: Victor Hugo Mesquita (representante da SMAC).

PARTICIPANTES: 
Presentes: Marco Antônio Barbosa – SENGE/RJ, Victor Hugo Mesquita (representante da SMAC), 
Marcia Costa (representante da SMAC), Luiz Edmundo de Andrade (CCBT), Walter de Araújo G. 
Barboza (ASSAERJ), Julio Cesar Jucá – ANAGEA, Abílio Valério Tozini(FAM – RIO).

Ausentes: Câmara Municipal, AMAL, FECOMERCIO. . 

PAUTA

1) Aprovação da Ata da reunião anterior (138 ª reunião). 
A Ata foi aprovada por todos os presentes.

2) Definição do calendário de reuniões para 2021
Foi aprovado o calendário de reuniões da CSP-FCA para 2021, na periodicidade prevista no 
CONSEMAC, na última quarta-feira de cada mês, às 14h, a saber: 27/01, 24/02, 31/03, 28/04, 
26/05, 30/06, 28/07, 25/08, 29/09, 27/10, 24/11 e 22/12.

3) Apresentação do andamento dos projetos financiados pelo FCA/ Orçamento do FCA. 
Victor Hugo apresentou a planilha referente ao assunto, elaborada pela Assessoria Técnica de 
Planejamento Orçamentário. Questionado sobre se o valor de R$ 8.365.041,70(oito milhões e 
trezentos e sessenta e cinco mil e quarenta e um reais), bloqueado pela CPFGF, continuava 
bloqueado, explicou que sim, pois se tratava de um bloqueio orçamentário, uma previsão de 
receitas que não havia se realizado. Luiz Edmundo reforçou, detalhando a matéria. Em síntese, foi 
liberado para o FCA o valor de R$ 9.453.340,33(nove milhões e quatrocentos e cinquenta e três mil 
e trezentos e quarenta reais e trinta e três centavos), dos quais foi executado (empenhado) o total 
de R$ 8.733.007,05(oito milhões e setecentos e trinta e três mil e sete reais e cinco centavos), 
restando um saldo de R$ 720.333,28(setecentos e vinte mil e trezentos e trinta e três reais e vinte e 
oito centavos). Marco Antônio perguntou sobre o andamento do processo 14/000.131/2020, 
em que solicitamos à SMF a devolução do valor do FCA passado para a COMLURB em 2019 e 
ainda não devolvido (R$ 11.428.449,74 - onze milhões e quatrocentos e vinte e oito mil e 
quatrocentos e quarenta e nove reais e setenta e quatro centavos). Victor Hugo relatou que 
não há nenhuma informação nova a respeito, além daquelas já divulgadas na reunião anterior 
desta Câmara. Luiz Edmundo sugeriu que fosse registrado na Ata a indignação e o desconforto 
dos integrantes da Câmara com o repasse do valor, bem como com o descumprimento pela 
COMLURB da condição para tal repasse, que era a devolução do valor a conta do FCA na 
abertura do orçamento de 2020.



4) Assuntos gerais

Os presentes comentaram sobre as mudanças em curso na gestão municipal e foi levantada a 
possibilidade de realizar uma reunião virtual do novo Secretário com os Coordenadores de 
Câmaras do Consemac. Luiz Edmundo perguntou sobre a situação dos processos com as 
indicações do CONSEMAC visando maior aporte de recursos para o FCA - Indicação CONSEMAC 
nº 53 de 08 de outubro de 2019, que “Dispõe sobre aporte anual obrigatório de recursos 
oriundos dos Royalties de Petróleo ao Fundo de Conservação Ambiental - FCA”(processo nº 
14/000.800/2020) e Indicação CONSEMAC nº 52 de 08 de outubro de 2019, que “Dispõe sobre 
o aporte anual ao Fundo de Conservação Ambiental – FCA do montante equivalente ao oriundo 
do ICMS Ecológico repassado ao Município do Rio de Janeiro”( processo Nº 14/000.230/2020). 
Victor Hugo relatou que ambos foram encaminhados em 11/12/2020 da Subsecretaria de 
Gestão da Secretaria Municipal de Fazenda para a Subsecretaria do Tesouro da mesma Pasta, 
conforme consulta efetuada ao sistema da Prefeitura. Luiz Edmundo perguntou sobre o 
processo da taxa de licenciamento (processo 14/200.495/2008) e Victor Hugo falou que não 
tinha informações. Iniciou-se um debate sobre a importância da taxa para aporte de mais 
recursos para o Fundo. Foi abordada a necessidade de informatização dos processos de 
licenciamento. Julio Cesar Jucá ressaltou que considerava importante a informatização, mas que 
isso não deveria ser financiado pelo FCA. O assunto foi debatido pelos presentes. Luiz Edmundo 
solicitou que Victor Hugo listasse assuntos pendentes discutidos nas reuniões da CSP-FCA e 
ainda dependentes de ações da SMAC e/ou da Prefeitura para sua implantação, que foram por 
mim elencadas na tabela abaixo e submetida aos membros da Câmara.

PENDENCIA ASSUNTO Nº PROCESSO/OFICIO STATUS ATUAL
Indicação CONSEMAC nº 53, publicada 
no Diário Oficial do Município do rio de 
Janeiro de 21/11/2019.

Aporte de recursos oriundos dos 
Royalties no FCA

14/000.800/2020 Subsecretaria do 
Tesouro - SMF

Indicação CONSEMAC nº 52, publicada 
no Diário Oficial do Município do rio de 
Janeiro de 21/11/2019.

Aporte de recursos oriundos do 
ICMS Ecológico no FCA

14/000.800/2020 Subsecretaria do 
Tesouro - SMF

Valor do FCA passado para a COMLURB 
em 2019

Solicita devolução ao FCA do 
valor de R$ 11.428.449,74 (onze 
milhões e quatrocentos e vinte 
e oito mil e quatrocentos e 
quarenta e nove reais e setenta 
e quatro centavos)

14/000.131/2020 COMLURB
Oficio SMAC 458/2020 Secretaria Municipal 

de Fazenda - SMF

Arrestos judiciais em 17/12/2019. Solicita devolução ao FCA do 
valor de R$ 6.289.631,73 (seis 
milhões e duzentos e oitenta e 
nove mil e seiscentos e trinta e 
um reais e setenta e três 
centavos)

Oficio SMAC 457/2020 Secretaria Municipal 
de Fazenda - SMF

Taxa de licenciamento ambiental Projeto de lei para criação 14/200.495/2008 Subsecretaria de 
Gestão - SMF

PAUTA PARA PRÓXIMA REUNIÃO:

 Aprovação da Ata anterior
 Assuntos gerais.

PRÓXIMA REUNIÃO: Data/Horário: 27/01/2021 – 14h 


